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移动互联挑起会展业新一轮变革

Meeting&Exhibition Review业内风云

编者按：移动互联的广泛应用正在掀起新一

轮商业模式变革热潮，同时也逼迫商家思维模式

进行转变。在移动互联时代，每个个体都被高度

透明化。必须快速适应“移动互联环境”。

会展商贸平台当下面临着刚刚适应互联网模

式，就必须进入移动互联网模式的问题，这一轮变

革意味的不是某个团体的某个部门的改变，而是

整个行业的重新洗牌。最直接被考验的就是决策

者，改变不一定成功，不改变一定不成功。

为此，本报特别策划了移动互联与会展业关

系的选题，邀请业界专家分享经验，以飨会展企

业、会展项目组织方。

“2014 年是会展业移动互联元年。”“活动时”CEO 关少

波如是说。

关 少 波 表 示，2013 年 下 半 年，随 着 微 信 的 兴 起，移 动

互联才热起来。在会展业，移动互联的使用更是处在初

期阶段。事实上，消费者接受使用移动互联早于企业，因

此，企业不清楚如何选择适合自己的移动互联产品也很

正常。

移动互联起步初期，由于市场上能够提供移动互联技

术服务的商家不多，企业还没理解移动互联能为其带来哪

些层面的变化。需要提出的是，有的会展企业、会展组织方

已经意识到使用微信或 APP 可提升会展服务水准。

关少波强调，移动互联的一个中心：即线下为线上服

务；两个基本点：即颠覆和跨界。

移动营销战略

目前，市场上的移动互联产品是微信公众号（以下简称微

信）和 APP。据关少波介绍，处于起步阶段的移动互联技术还

不稳定，变化也非常快。在“活动时”的业务中，APP 的客户多

于微信。

关少波建议，以一个为期两天的会议项目为例，为了让

与会者有更舒服的体验，使用 APP 的效果更好一些，但开发

成本是微信的 3 至 4 倍。且 APP 只在会议期间使用，很多时

候会议结束了，后台就随着关闭了。

事实上，在会议的前期，微信可以实现 APP 中的很多功

能，而且后期还可以保持长期互动。

关少波主张移动互联两分法则：即现场和非现场。他

强调，移动互联的魅力和最精彩的部分在会前、会后。如果

一个会议现场，与会者都专注于手机，表明会议本身没有吸

引力。同时，也低估了移动互联的真正价值。现场要发挥

人与人面对面沟通交流的魅力。

当下，会展企业、会展项目组织方在移动互联战略上布

局，需要 3 至 5 年。前提是，想清楚了，再去做。

移动不讲规则

近日，由“活动时”提供移动营销策划的 2014 上海国际

设计创意博览会（以下简称设计上海）创造了参观纪录。据

关少波介绍，仅两天时间，设计上海吸引了超过 2.1 万人到

场参观。

针对会展企业、会展项目组织方，关少波推荐使用微

信，可以将 APP 融入其中。但他也提出，会展企业、会展项

目组织方不要只是将移动互联当做一种工具，要发挥其武

器的作用，才能在新商业模式中取胜。这也将迫使会展企

业、会展项目组织方提升移动营销的竞争力。

关少波提醒，在移动互联时代很多事情都可能发生，尤

其是外来行业的进入。目前，垂直领域的细分、社交圈的浪

潮，以及电商提供的便捷，都给会展业带来不小的挑战。

当下的会展业就像当年的银行业，被逼着发展网上银行业

务。但是当银行逐步完善网上银行体系后，余额宝出现了，并

且成为“新贵”，成为银行业最强大的竞争对手。

关少波认为，这就是移动互联时代的游戏规则，其最大

的魅力就是不讲规则，又常常出人意料。

经历转型痛苦

移动互联社会是一个没有秘密的社会，是一个靠道德

约束的社会，所有的信息都是开放式的。移动互联考验企

业决策层思维、观念的转变能力。转型是一个痛苦过程，但

也面临着机遇。

关少波表示，转型不一定都能成功，但不转型一定不会

成功。转型的机遇可能会赢得会期以外的 300 多天。目前

有些会展企业、会展项目组织方尽管已经使用移动互联，但

还面临很多困难。不可否认，会展业是有机会使用移动互

联的，但要秉着线上为线下服务的理念，一定要跨界，要具

有颠覆意识。

同时，关少波建议，会展企业、会展项目组织方应成立

移动互联部门，引入具有移动互联商业思维的人才。因为，

移动互联是思维方式的转变，技术不是难题。会展业的决

策层需要的不是移动互联，而是用移动互联思维，由此来考

虑未来几年移动互联的战略布局。

2014 年仍是移动互联的探索期，2015 至 2016 年将是移

动互联的稳定期。关少波透露，可以和会展的组织方建立

合作关系。这是一个机遇，要看会展业如何抓住它。

2013 年，“中国国际家用纺织品及辅料博览会

（以下简称家纺展）”率先使用 APP，成为为数不多尝

试使用移动互联的展会。3 月 11 日，2014 年家纺展

的 APP 将提前上线，目的是希望客户使用更便捷，

APP 功能更完善。

中国家用纺织品行业协会会长杨兆华认为，利

用现代的移动互联技术，改变过去展会传统的流程，

准确性更高。而使用 APP 将全面提升竞争力，不仅

提高工作效率，还可以事半功倍。

杨兆华强调，要用好 APP，内部的组织机构需要

做相应的调整，传统的组织结构无法适应移动互联

时代的职能设置，需按移动互联的性质去进行人员

调整，这一点非常关键。

APP不是噱头

杨 兆 华 表 示 ，会 展 企 业 、会 展 项 目 组 织 方 要

清 楚 ，使 用 APP 的 根 本 是 什 么 ，不 能 本 末 倒 置 。

如 果 将 使 用 APP 作 为 一 种 噱 头 ，将 是 一 件 痛 苦

的 事。

家纺展主办方已经认识到，移动互联未来具有

较大发展潜力。目前，家纺展已经累计了几十万条

数据，大数据是可以利用的，但如果没有手段，如何

有效利用这些数据？尤其是做为 B2C 的家纺展，一

端是参展商，一端是专业观众，组委会需要考虑如

何提升服务质量。

杨兆华强调，使用移动互联不是一个简单的过

程，不能低估使用者的智商，以及其对 APP 好用与否

的判断力。页面设计花哨不是 APP 的核心，功能好才

能吸引客户。因此，今年家纺展 APP 的设计，将更注

重服务细节，更贴近客户需求。同时，还将考虑到与会

者的参与性和娱乐功能。与此同时，家纺展正在考虑

如何更新APP内容。

内容为王

据杨兆华介绍，家纺展在向其他使用 APP 的展

会借鉴经验的同时，必须根据家纺展的自身优势，

以及对行业的了解，今后发展趋势，寻求真实高效

的服务。

杨兆华坦陈，2013 年家纺展使用 APP 已经引起

了很多关注，但当时的 APP 还处在初级阶段，效果

与预期还有差距。随着对移动互联认识的加深，越

清楚 APP 在展会整个过程中发挥的的作用和价值，

越是要认真地投入和完善。

杨兆华指出，移动互联是一个“一把手”工程，必

须由主办方最高决策层亲自抓，否则很难推进。重

点不在于资金投入，而在于人员的管理和协调。更

重要的是，必须打乱已有的传统组织结构，重新构架，

这是一个极大的挑战。

杨兆华透露说，他参与了整个家纺展的 APP 设

计，所以对 APP 很有想法。现阶段，虽然离预期目标

还有距离，但一直在不断完善当中。

想好了就去做

“准备好了，大胆地去做。”杨兆华认为，如果决

策层不了解移动互联，暂时就不要去做；如果前期没

有准备好，更不要去尝试。APP 是一个长期工程，需

要长期的投入，必须要做打持久战的准备。

杨 兆 华 表 示 ，通 过 移 动 互 联 与 国 际 接 轨 是

一 个 有 效 的 手 段 。 今 年 家 纺 展 将 推 出 英 文 版

APP，这 样 一 来 ，在 国 际 招 商 中 ，不 用 再 委 托 第

三 方 进 行 营 销 。 当 然 ，服 务 团 队 的 组 织 也 将 面

临 挑 战。

不可否认，目前，大型知名企业 APP 的设计都

不是很完善，对于展会而言，用 APP 更好地为参展

商和专业采购商提供服务才是目的。家纺展将建

立一个数据平台后台，方便观察客户及行业间的交

互性。

进行移动互联体系建设，最重要的是会展企

业、会展组织方决策层思维的转变。尽管，目前建

设移动互联体系还需摸着石头过河，但这是一个必

然的过程，也是未来的发展趋势。

“移动互联具有颠覆性。”美国飓风网络（F5，以下简称飓风网

络）中国区市场总监王学军表示，移动互联具有动态掌握数据、清

晰客户和卖家的交互性、推动卖家主动思考吸引买家的特点。

王学军认为，移动互联的核心是，客户的状态被清晰掌

握，摒弃过去传统的样本调查。

信息反映需求

王学军指出，对于 B2C 类展会，展会组织方可以根据移

动互联技术，快捷、方便地掌握客户的动态信息。而随着移

动互联的发展，内容营销将大行其道。

如 3 月初举办的第 86 届奥斯卡颁奖典礼上，主持人、著

名脱口秀女星艾伦·德杰尼勒斯召集一众好莱坞巨星用三

星手机自拍的画面，让韩国电子巨头三星与 Twitter 两家科

技公司成为最大赢家，也为三星赚足了眼球。

王学军强调，移动互联的内容一定要经过精心策划，因

此，文案的执行者是核心。目前，有些会展企业、会展组织

方认为，会展业使用移动互联无非是用来注册、跟踪、调

查。事实上，还没有认识到，客户行为和营销是连在一起

的。移动互联将帮助会展组织方迅速掌握信息，包括大量

的数据，内容实时更新、形成互动，以及为与会者传达出信

息，都将反映出客户的需求。

由此可以看出，移动互联的最高境界是，客户参与其中。

挖掘数据背后价值

王学军介绍说，会展组织方对与会者的跟踪，很多时

候，没有将客户的行为与数据联系起来，更关键的是不知如

何使用这些数据。

事实上，目前，移动互联还没有被中小型会展企业或中

小型会展组织方接受。这其中并不是价格问题，根据目前

移动互联服务公司的市场报价，很多中小型会展企业或中

小型会展组织方对模块化的移动互联都是能够接受的，主

要是没有转变思维。

此外，中小型会展企业、或中小型会展组织方，可以考

虑让移动互联服务公司提供一次性租用服务，不适宜投入

个性化定制服务，不只因价格高，主要是这些个性化定制服

务是一个窄众市场，更适合高端会展项目，或是全球知名企

业，并不适合中小型会展企业或中小型会展组织方。

未来，随着移动互联的普及，提供服务的移动互联公司

也将增加，选择的空间会扩大。

先关联后因果

毫无疑问，大数据的核心是可以进行动态准确的预测，

可以观察到动态下的所有样本。此外，大数据更强调数据

之间的关联度和影响度，过往则强调因果。

王学军认为，大数据先有关联，后有因果。他表示，目

前，大数据应用还仅限于大的行业，如移动、气象和大型企

业，中小企业如何使用大数据还是一个空白。

移动互联的发展是大势所趋，移动互联和大数据的关

联度表现为是否想要去了解客户的动态信息，答案如果是

肯定的，移动互联和大数据这两者间就据有关联度。

对此，王学军建议，会展组织方不要被大数据的概念吓

到。不妨先尝试将现有的数据进行归纳、分类，分析信息的

状态，并观察数据是否具有交互性。

“我们为全球知名企业年会提供企业社交移动

互联服务。”北京奇步互动技术有限公司（以下简称

奇步互动）创办人高玉民介绍，目前，公司在为企业

年会提供移动互联 APP 服务的同时，也提供微信（公

众号）服务。

据知情人士介绍，奇步互动的业务多为企业年

会提供定制服务，这也为其在业界赢得了不错的口

碑。因其创办人高玉民是技术人员出身，这为公司

提供移动互联产品定制服务奠定了根基。

针对中小型会展企业的移动互联体系建设，高

玉民推荐使用微信，可实现简单的应用。

移动互联的应用

据高玉民介绍，移动互联起步是近两年的事。

奇步互动的第一笔业务是 2012 年 6 月为微软大中华

区 1200 人的年会提供移动互联服务。

2012 年，随着全球知名企业年会开始使用移动

互联系统，移动互联被广泛熟知。

相对会展业，大型企业年会更多地选择 APP，这

是由于 APP 属于企业封闭社交圈，可实现实时互

动。当然，很多时候，大型企业年会都会提出对产

品的要求，费用的支出也不同。

但目前，非定制类的企业，多采用标准化模式，

费用很低，后期的管理也不会花费太多。这是为中

小企业提供的服务方案。

中小企业可用微信

相对 APP 作为企业封闭社交圈的限制，微信

（公众号）的模式比较开放。高玉民建议，微信的可

信性更强，用户黏性更大，具有很高的成长性，中小

企业可以更好地利用微信的移动互联平台。

为此，高玉民算了一笔账，对于中小型会展企业、

会展组织方，传统的印刷品费用，根据数量的不同，很多

时候往往会高出移动互联提供的服务的费用。据有关

数据显示，目前，90%的印刷品被移动互联颠覆了。

但高玉民也强调，由于微信会对推送信息进行

限制，每天只可推送一条，对大型企业年会来说，微

信不会成为首选。

应用中逐渐完善

据高玉民透露，在奇步互动服务过的客户中，很多

是 IT行业的寡头。相比中小型企业，大型企业的创新意

识更强，因此，现阶段，大企业使用移动互联产品的居多。

高玉民坦陈，移动互联产品是在应用中逐渐完

善的，所以，中小型会展企业、会展组织方不用过于

担心在使用过程中不够完美。很多时候，在客户使

用过程中与其进行更多探讨，产品才能更加完善。

由于移动互联支持会展的所有环节，此外更加

绿色环保、高效，从这个角度看，未来的发展趋势非

常乐观。

根据现阶段的实际情况，使用移动互联体系的

多为大企业，其实，建议更多的中小企业要尽早参

与到移动互联中来，这样才有机遇。

杨兆华：会展APP贴近用户需求

王学军：挖掘数据背后的价值 高玉民：中小企业应积极利用移动互联

■ 本版撰稿 本报记者 兰 馨

关少波:会展业面临痛苦转型

随着移动互联的兴起，会展业面临来自软件建设方

面的压力。移动互联时代的到来逼迫会展企业、会展项

目组织方思维方式进行改变，根据《中国贸易报》的调查

显示，尽管很多会展企业、会展项目组织方意识到了利用

移动互联可以更好地提升服务水平，但却不清楚该如何

下手。

现实是，移动互联时代，会展企业、会展组织方要么进

入，要么退出。

移动互联时代，一切都在被颠覆，会展业也不例外。


